

C'ÉTAIT QUOI LES IDÉES EN 2004 ?

MBK à fond la caisse

Question idées, l'année 2004 se présente mal. En janvier, Dantec se connecte aux demi-cerveaux facho du Bloc identitaire et se fait trasher par Saint-Germain-des-Prés. Sollers diagnostique «une impossibilité de pensée philosophique, symptomatique de notre époque». Nous voilà bien. Ne nous reste plus alors qu'à nous manger les mauvais débats —voile islamique, homoparentalité, fin de l'autorité, judéophobie de gauche, impérialisme américain— dont nous sommes sûrs qu'ils ne trouveront aucune réponse tenable. Le livre X du séminaire de Lacan, publié en juin, ne s'intitule pas «l'Angoisse» ? Car question idées, l'année 2004, continue piteusement: la mort de Derrida, la commémoration de Foucault et l'emballlement autour de Debord offrent une caisse de résonance aussi assourdissante que stérile à «la pensée 68», laissant croire à la masse des distraits que 68 n'a eu aucun effet jusqu'alors et donc que rien, depuis trente ans, n'a eu lieu. Que tout se passe comme si le devoir de jouir et le droit à la différence restaient l'alpha et l'oméga d'une époque vitrifiée par la terreur et le conservatisme.

Voilà pour la surface. Car si l'on détourne son regard de l'inepte spectacle de la société, surgissent alors les pensées neuves et offensives que nous n'attendions plus. Le nouveau, c'est Jean-François Billeter ou Didier Dumas qui, depuis une connaissance inédite du tao, extirpent le corps (la sexualité, l'action) de ses impasses occidentales. Le nouveau, c'est le philosophe slovène Slavoj Zizek qui, à partir de Lacan, refonde une radicalité de gauche, en nous donnant à comprendre ce que ne pigeront jamais les émules de Bourdieu: que la logique capitaliste a une emprise sur notre libido même —notre énergie vitale— et pas seulement sur les pauvres institutions républicaines. Le nouveau, enfin, c'est la seconde naissance de Mehdi Belhaj Kacem qui, avec deux livres de philosophie décisifs, prend en charge la trajectoire existentielle de notre génération et lui donne sens; réactualise des mots aussi usés que «révolution» ou «sujet»; nous communique son désir d'en découdre. Tchouang-Tseu ou la sortie des marais occidentaux. Lacan ou la déprogrammation de la matrix capitaliste. MBK ou le goût de l'ambition: question idées, l'année 2004 rompt finalement en beauté.

PHILIPPE NASSIF ET LE SERVICE IDÉES

2004, le Top 10

1_MEHDI BELHAJ KACEM, «L'AFFECT» ET «ÉVÉNEMENT ET RÉPÉTITION» (TRISTRAM)
A 31 ans, MBK dialogue avec les plus grands (Badiou, Lacan, Deleuze) pour répondre aux questions maousses que nous pose notre temps. Un garçon d'avenir, assurément.

2_JEAN-FRANÇOIS BILLETER, «ETUDES SUR TCHOUANG-TSEU» (ALLIA)
Le plus grand penseur taoïste nous livre, via l'un des ses plus profonds connaisseurs actuels, «un nouveau paradigme de la subjectivité» capable de reformuler à neuf les tensions qui travaillent l'Occident.

3_SLAVOJ ZIZEK, «ELOGE DE L'INTOLÉRANCE» ET «LA SUBJECTIVITÉ À VENIR» (CLIMATS)
Celui qui, sur les campus américains, tend à remplacer Derrida, livre des énoncés clairs et définitifs pour remettre en jeu, via Lacan, la possibilité d'une sortie radicale du capitalisme (voir aussi page 66).

4_DIDIER DUMAS, «ET SI NOUS N'AVIONS TOUJOURS RIEN COMPRIS À LA SEXUALITÉ?» (ALBIN MICHEL)
Croisant le savoir chamane des taoïstes et le massif théorique légué par Françoise Dolto, Dumas offre des réponses très concrètes sur une énigme très centrale.

5_ALAIN BADIOU, «CIRCONSTANCES 2» (LIGNES/LÉO SCHEER)
Une série d'interventions grand public par l'un des plus importants philosophes vivants: on lira en priorité son manifeste «affirmationniste» décrétant «la fin de toutes les fins».

6_Y. AMRANI & S. BEAU, «PAYS DE MALHEUR!» (LA DÉCOUVERTE)
Parce que l'une des questions majeures de l'époque est évidemment: mais à quoi pense un Rebeu de banlieue en 2004 ? Et que «Pays de malheur» y répond avec profondeur et dignité.

8_G. BARBIER ET A. FARRACHI, «LA SOCIÉTÉ CANCÉRIGÈNE» (LA MARTINIÈRE)
La logique économique de notre démocratie a-t-elle vraiment intérêt à voir le cancer disparaître ? Un point de vue à la fois radical et ancré dans le réel.

9_CORINNE MAIER, «BONJOUR PARESSE» (MICALON)
Quelques mois après notre dossier «Je bosse donc je jouis», un pamphlet stylé contre l'ineptie managériale vire au phénomène éditorial. Nous ne sommes donc pas seuls ?

10_J. MATTERN ET M. AMIECH, «LE CAUCHEMAR DE DON QUICHOTTE» (CLIMATS)
Deux étudiants vénères de 25 ans radiographient l'impossibilité pour la jeunesse — y compris «les fractions les plus politisées de notre génération» — de se révolter. Constat salubre dans lequel on fera gaffe de ne pas se complaire.

POUBELLOSCOPE DE L'ANNÉE_ALAIN RENAUT, «QU'EST-CE QU'UNE POLITIQUE JUSTE?» (GRASSET)
La politique juste, nous ne savons pas où elle finit, mais nous savons où elle commence: par le poubelloscopage de l'extrême-centre.